

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de Sixto Ramon Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1,50 »
Número suelto..... 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Pago adelantado.

LA TRATA DE BLANCAS

III

EVOLUCIÓN SOCIAL

Encastilladas las escuelas tradicionalistas y retrógradas en la negación de la humana perfectibilidad, niegan también, lógicamente, la obra redentora del progreso y de la civilización moderna.

Y fundan tal negación en los aumentos de criminalidad que en las sociedades civilizadas de hoy se observa, cual lo pone de manifiesto la irrefutable argumentación de los datos estadísticos.

En respuesta al aserto nada hemos de alegar de la imperfección ó absoluta carencia de estadísticas en siglos pasados; ni de la influencia en estos modernos de la fácil rapidez de comunicaciones y de la publicidad por medio de la prensa periódica, para el mayor conocimiento de sucesos que así parecen más frecuentes y numerosos, y apenas haremos indicación del infinito número de hechos lesivos al derecho en las personas ó en las cosas, que pasaran inadvertidos ó fueran mirados como corrientes y no punibles y.... ¿quién duda de la verdad positiva de este juicio si se tiene en cuenta lo imperfecto y embrionario de aquellos organismos sociales (justicia, vigilancia ó policía, etcétera); las espantosas torturas, las costumbres y entre ellas el combate singular y el homicidio como usual medio de dirimir contiendas en cualquier sazón y por cualquiera circunstancia; las ideas ambientes de aquellas sociedades divididas en razas ó clases, de siervos, «pecheros» la una, y en posesión las otras, de toda suerte de privilegios y «derechos», si racionales en más ó en menos, algunos; de tal naturaleza los otros, que su ejercicio constituiría crímenes horribles?...

¡La moral y la luz de la fe católica, apostólica, romana, iluminaba las inteligencias, llenaba los corazones!

Y no obstante el aumento de criminalidad, es un hecho cierto y consecuencia lógica en largo período del humano proceso á través del tiempo.

Pero es un aumento «relativo». Fundado también Poletti en el estudio de los hechos estadísticos, establece la ley de que «el desenvolvimiento de la actividad social criminal, procede y crece al par que el de la actividad no criminal» (1). Proposición que encierra un fondo de verdad indudable y que establecida en otros términos, puede ser juzgada exacta, afirmando que, *el aumento de la actividad criminal, responde al aumento de la actividad social en sus múltiples manifestaciones.*

¡Cómo! exclamará alguno. «El aumento de la actividad económica y de la riqueza, harían natural el de los delitos! ¿Qué se hace entonces de la potencia y de la virtud moralizadora del trabajo y de la riqueza? La instrucción ha hecho grandes progresos, ¿qué se hace entonces de la acción benéfica de la cultura en las costumbres? ¿Cómo! estos tres remedios del mal social, el trabajo, la riqueza y la instrucción triplicados ó cuadruplicados han obrado de consuno y en vez de

agotar el río de la criminalidad, le han desbordado. Una de dos, ó hay que reconocer hallarse en error atribuyendo á aquellas causas una eficacia benéfica ó es preciso que para haber podido resistirlas y vencerlas, las tendencias criminales han debido aumentar mucho. En ambos casos, claro está que la sociedad ha empeorado como lo demuestran las cifras estadísticas; pero en el segundo ha empeorado mucho más. Afortunadamente existe otra tercera alternativa, y es que *algunas otras causas más ó menos fáciles de extirpar, pero de las que no nos ocupamos bastante, influyen siempre más, á pesar de que la naturaleza humana no haya empeorado*» (1).

Existe, en efecto, un conjunto de factores ó causas de índole física, fisiológica, moral y social, naturales generatrices del aumento de criminalidad; del infinito sufrir humano del que no es más que una de sus múltiples manifestaciones, la llaga social que lamentamos.

El mal, como todos ellos, es inevitable si no «se evitan», es decir, si no desaparecen las condiciones ó factores que naturalmente le engendran. La extirpación del efecto exige la de la causa. *Sublata causa, tollitur effectus.*

Grande ha sido la transformación que las modernas ideas científicas han introducido en el concepto de la locura, estableciendo asilos y colonias en los campos, en lugar de prisiones y cadenas y tormentos.

Asistiendo estamos, del mismo modo, á los comienzos de la evolución respecto al concepto de criminalidad, ya tan notablemente cambiado.

Y es que al fin á los procedimientos y á la fuerza de represión, sucede el procedimiento y la fuerza de eliminación de las causas ó «factores físicos antropológicos y sociales» (2), en mucho, derivados y reducibles á un mismo origen y principio: el sistema económico-social del que son producto fatalmente necesario la misérrima condición de muchos; el medio físico, moral é intelectual; de pauperaciones orgánicas producidas y fomentadas de generación en generación por insuficiencias nutritivas perdurables; asimetrías é imperfecciones fisiológicas; carencia de educación, etc.

No.... No podemos desconocer la eficacia bienhechora de aquellos «tres remedios del mal social», pero ni la potencia, ni la virtud moralizadora del trabajo y de la riqueza, ni la acción benéfica de la cultura producen lo que serían sus naturales efectos; antes al contrario, la enorme e injusta desigualdad de su distribución origina un terrible desequilibrio que trae aparejados los resultados opuestos. La «eliminación» de tales causas es, pues, ni más ni menos que la transformación del actual régimen de las sociedades.

Grandes y sucesivos cambios ha sufrido el concepto de las «relaciones humanas» y del hombre en las cosas. Mucho han variado y varían á través de siglos y meridianos, los conceptos de familia y de matrimonio; pero no hemos llegado á la fórmula definitiva.

La realización de toda la obra, por el dedo de la ciencia, señalada á la acción del humano progreso, no es de un día seguramente.... Mas ¿y en tanto?

(1) Tarde: *Revue philosophique*, año 1883, pág. 58.—Citado por Ferri en *Los Nuevos Horizontes*.

(2) Ferri: *Los nuevos Horizontes*.

En tanto seguirá habiendo hijas de la fatalidad que, al volver su mirada en derredor y alzarla después á las cumbres sociales, sentirán juntas con cierta ofuscación las palpitaciones de la carne y tal vez los calambres del vacío en el estómago: habrá seres humanos que noten sus anhelos, sus naturales energías psico-físicas, malogradas y torcido, sino cortado su camino.

Y también tendrá la fortuna sus favorecidos con el goce de todos los medios.... de «seducción».

En tanto.... ¡será la carne.... carne humana, palpitante, animada de divino soplo, sublimación gloriosa de la materia, ofrecida, arrojada en holocausto á las pasiones é inmolada á los pies del DIOS ORO, el Moloch Moderno.... tantas veces representado por un sátiro viejo degradado y repugnante.

M. CASTRO.

ECOS DE QUINTANAR

LAS VÍAS DE COMUNICACIÓN

Hace tiempo empezó á hablar con gran entusiasmo de la construcción de un tranvía de vapor, que uniera á Quintanar con Villacañas, y si el comercio en general respondió como de él podía esperarse, ofreciendo cuantos medios contaba para ver realizado un proyecto que remediaría los graves perjuicios que en sus intereses estaba sufriendo por falta de comunicación, no encontró apoyo en quien estaba llamado á tomar la iniciativa y á prestar su ayuda hasta llevar á la práctica el citado proyecto. Pero como despreciar abiertamente una aspiración común es política contraproducente, el Municipio cubrió con tan engañosas apariencias lo que era de tanta necesidad, que hoy es aquí lo más corriente juzgar locura, el poder comunicarnos con el resto del mundo y, por lo tanto, estamos condenados á irnos consumiendo poco á poco, dejando perderse las energías vitales que todavía existen y que robustecidas, podrían volver á colocar á Quintanar en idénticas circunstancias que hasta hace poco le sostenían como una de las principales poblaciones de la Mancha.

Para que no se crea hablamos caprichosamente, haremos una ligera *historia* del fracasado tranvía.

Afirmaremos ante todo que, según datos que poseemos, teniendo en cuenta la exportación y la importación, el tranvía bien explotado, costando cuatrocientas mil pesetas, daría un rendimiento anual del 12 por 100, que forma un total de cuarenta y ocho mil pesetas de utilidades netas. A esto debe aumentarse que el tráfico iría siendo mayor, en la misma proporción que hoy decrece y que las ventajas que reportaría en otro orden de cosas sería inmensa, pues si ahora estamos casi aislados, entonces, la frecuente comunicación con los demás, evitaría la triste realidad de ver un pueblo ocupando en la Geografía el centro de España y en la cultura el de África.

El Alcalde, D. Isidro Sierra, convocó una reunión de comerciantes, industriales y agricultores, de los que sin faltar uno acudieron al llamamiento de la primer autoridad municipal. El entusiasmo fué grandísimo. La

(1) Poletti: *Del sentimento nella scienza del Diritto Penale*.

mayoría de ellos indicaron la conveniencia de abrir allí mismo la subscripción por acciones de á quientas pesetas, y puede asegurarse, dada la buena disposición de los ánimos, que se hubiera cubierto la cantidad necesaria. Pero á pretexto de prudencia, rechazaron la propuesta y se nombró, para que dictaminara tras maduro examen, una comisión *monumental* de las más grandes que cita la historia, pues la componían *quince* individuos, la que como era de esperar, no hizo nada, por lo que se volvió á nombrar, dando pruebas de gran celo, una segunda comisión más reducida en número, para que fuera á Madrid, sin tener nada preparado y sin llevar nada que ofrecer, en busca de la *Lámpara maravillosa* y que ella nos pusiera, no un tranvía de vapor, sino nada menos que un *tren de vía ancha* y aun creemos por ser natural que exigiría máquinas alemanas de las modernas. La comisión fué á ofrecer esta *ganja* á las mayores compañías ferroviarias, á la de Portugal y Mediodía, las que, no mirando sus intereses, rechazaron en su perjuicio tan *pingüe negocio*. También se dice que visitó los depósitos del material que va retirando la empresa de los tranvías movidos por tracción de sangre. ¿Para qué? ¿Sería tal vez para que contemplando aquellos artefactos, inútiles por anticuados, se formara idea del *magnífico tren de vía ancha* que iban á conseguir para Quintanar, pues la grandeza se comprende mejor en presencia de lo mezquino?

La comisión se vino de Madrid como el lobo de la fábula, y á su llegada á ésta siguió otra nueva reunión general, en la que el Alcalde despidió á los asistentes diciéndoles: «Señores, esto ha concluido, pueden retirarse».

Se nos podrá contestar que no es un deber del Ayuntamiento la instalación del tranvía. Es cierto. Pero en pueblos donde no pueden formarse grandes empresas y en los que se siente una necesidad tan apremiante como en Quintanar la comunicación, el apoyo decidido del Municipio lo es todo, sin el cual, nada puede hacerse; luego que es un bien general para el pueblo y nadie está más llamado á realizarlo que los que son genuina representación del mismo.

Nuestro Alcalde D. Isidro Sierra, puede, con la autoridad que le da su cargo, con su mucha influencia personal y con sus no escasos recursos materiales, llevar á cabo esta obra que tantos beneficios reportaría y á la que iría eternamente unido su nombre desde entonces de grata memoria en todos los tiempos. Pero si permanece inactivo á pesar de todo, ó como hasta ahora viene sucediendo, se va apoderando la duda del ánimo de los que antes estaban decididos, y siempre se recordará como funesto su paso por la Alcaldía, por tener ocasión y no aprovecharla, para realizar lo que salvaría á Quintanar del inminente peligro de ruina que le amenaza.

QUILIS Y FERNÁNDEZ.

Tiro rápido.

Prosigue el Gobierno encerrado en su mutismo respecto de la última nota del Vaticano.

Le da pudor publicarla.

Así será ella. Seguramente muy poco favorable á los deseos de la opinión liberal y una decepción más para la nación, vendida á Roma por los Judas que la gobiernan.

Aseguran algunos políticos que el Presidente del Consejo de Ministros desea retrasar la apertura del Parlamento.

Puede creerse la noticia; el Sr. Sagasta quisiera que las Cortes no se abrieran jamás.

Así viven más tranquilos los Ministros chupándose la breva y martirizando al país con sus desaciertos.

A última hora, cuando el partido liberal está llamado á desaparecer, se acuerda D. Praxedes Mateo, que en su programa de Gobierno figuran algunas promesas hasta hoy incumplidas y excita á los Ministros para que se lleven á efecto.

Podemos esperar sentados; esta excitación parará en lo mismo que todo, ha-ta hoy.

En nada. ¡Palabras! ¡Palabras!

Sistema fusionista.

El Marqués de la Vega Armijo, no está conforme en que el Sr. Moret sea el llamado á presidir el Go-

bierno en ausencia del Sr. Sagasta, porque dice y con razón, que semejante interinidad pudiera traer una serie de disgustos al partido fusionista.

¿Al partido fusionista nada más?

Y al mundo entero. Ni el cólera causaría más estragos.

A principios del año venidero, según afirmación del Presidente del Consejo, empezarán en todos los arsenales del Estado la construcción de nuevos buques de guerra.

Pues ya nos hemos salvado y en breve tiempo podremos contar con una gran escuadra.

Dentro de dieciocho ó veinte años estarán terminados los primeros barcos.

Por Real Decreto publicado en la *Gaceta*, se reorganizan los Servicios de Hacienda, reintegrando á los Delegados en sus anteriores facultades, suprimiendo los tribunales gubernativos y estableciendo otra vez el servicio de inspección de la administración económica.

De manera que volvemos á lo mismo que hace un año no se consideró bueno.

Y así se pasan la vida nuestros Ministros, tejiendo y destejiendo.

A este paso pronto se regenerará nuestra empobrecida Hacienda.

El círculo liberal de Madrid ha sido cerrado por falta de fondos con que atender á su sostenimiento.

Y esto sucede estando el partido en el poder; qué no le ocurrirá cuando esté en la oposición.

¡Oh! entonces se cerrará por falta de socios y cesación de comercio.

El Sr. Canalejas ha vuelto á Madrid terminada su excursión veraniega.

Parece que se presenta muy reservado en cuanto concierne á la política en general, aunque opina que el Gobierno está en mala situación.

Por eso ha cesado en su campaña democrática.

Hay que ser indulgente con los amigos y no enojar á los altos poderes.

Por.... si acaso.

El Alcalde de Denia ha sido multado por el Capitán del puerto por pescar con dinamita.

Aqué! no quiere pagar la multa y el pueblo obrero se declara en huelga, interin no se haga justicia exigiendo al Alcalde el cumplimiento de la ley.

En España basta ser cabeza de ratón para eiudir la ley.

Y las autoridades ¿qué hacen?

Ya escampa.

Las Hermanas del Sagrado Corazón van á establecer en Palma de Mallorca un colegio de enseñanza moderna (?); y en la misma ciudad, un fraile mercenario gestiona la compra del edificio que fué convento de la Merced.

Item más: un agente de vigilancia denuncia á un padre de la Compañía de San Vicente de Pául, por hacer propaganda rabiosa antiliberal, y excitar á la rebelión en contra de las vigentes instituciones.

El clericalismo avanza, y los españoles y el Gobierno tan tranquilos y condescendiente.

ALTRUISMO

AL ILUSTRÍSIMO Y BARNIZADO ARQUITECTO DEL LENGUAJE «DOMINE PEDRO»

Sapientísimo señor: Me confieso reo de atentado gramatical leve, perdonable y voy al alto juicio de vuesa señoría en ruego de que tenga indulgencia para uno de sus últimos discípulos.

En el número anterior del *Día de Toledo* se presenta el reverendo Dómine con las disciplinas humedecidas en vinagre, la palmeta en la mano diestra, y en el aspecto general un ceño que da miedo.

Purista y arquitecto del lenguaje se incomoda vuesa merced por el empleo en nuestra habla de la palabra *altruismo*, y en lo posible quiero purgarme de un delito que me condenaría al *séptimo infierno*, donde según se dice van á pagar sus delitos lingüísticos los utrevidos, y donde según también se afirma son los primeros demonios, archiveros de pocas carnes, malos guardadores de fojas, editores, negociantes y todos los que andan entre libros y no buscan más que el billete en vez del folio.

¡Horror! Miedo me da verme en aquel antro donde á fuerza de lanzar adjetivos al prisionero se ahoga su espíritu que de Real Orden fué enviado allí para su regeneración.

Vuesa merced, que tiene vara alta en las esferas intelectuales más elevadas del país, acoja en su amparo á un imprudente temerario, cuyo delito no llegó á dar

puñaladas á la gramática y que dicho sea con perdón, no ha pasado nunca de modesto albañil de peonaje en la obra restauradora del idioma que vucencia emprende.

Sí, señor, lo confieso: en el concurso de la prensa para premiar la virtud, fuí redactor de las bases, y empleé la palabra *altruismo*, y no pude nunca figurarme que ésto le produjera mal rato, porque me animaban á imprimir el dictado Núñez de Arce, Pérez Galdós, Valera y otros gramáticos.

Decía yo en mi fuero interno (que por lo visto no es fuero), dejémonos de *sufijos é ismos*, y vayamos á lo sintético, que es la aspiración actual del espíritu humano, y marchaba yo en tan buena compañía que me creía indultado.

Con independencia del criterio ajeno, pensaba que no hay nada inmutable en la naturaleza, y por consiguiente en lo etnológico, que es un accidente de ella, los idiomas y dialectos no pueden menos de influirse, por la evolución, el progreso y la relación de hombre á hombre.

Con candidez no usual, me pareció conveniente discurrir que por las razones anteriores, la actual habla castellana no es la *anticuada*: la anticuada se perdió por el influjo *godo*; y la genuinamente latina importada por los *romanos*, impidió la difusión del eco gutural, incisivo y casi monosilábico á la vez, del *habla aborígen*.

Me duele aún el cantazo lanzado sobre mi humilde humanidad de *pedante* con que me ha roto una clavícula ó poco menos. En cuanto á lo físico, para mí sólo es el dolor, pero en lo intelectual comparten conmigo el agravio, y de tres días acá, el Dr. A. Muñoz, en el número 70 de *Alrededor del Mundo*; el bibliógrafo de *Gente vieja* en el número 61 que emplea la misma palabra; y D. Conrado Solsona, Director de la *Correspondencia* que en la necrología del Dr. Rubio, también la usa, á los cuales corresponde igual pena.

Si tuviera verdadera amistad con usted, me atrevería á rogarle salga de la Redacción de *El Día*, donde no sé cómo le han concedido hospitalidad, porque ese periódico dice frecuentemente *matinée, tournée, lunch y chauffer*, etc.; es decir, toda clase de neologismos, barbarismos y galicismos, y, por tanto, ha colocado usted el pedón gramatical en una torre que se desmorona.

Yo me conformaré con la pena, pero es casi seguro que los señores á quienes he citado se alcen en segunda instancia y repudien á vuesa señoría como Juez, por incompetente.

Pedante llama vuesa merce al que no se acomoda á su pensar y éste según la acepción del Diccionario es el *Maestro que enseña á los niños la gramática por las casas; y el que se precia de sabio no teniendo más que conocimientos cortos y superficiales*.

Tal vez las observaciones del Dómine son una flecha lanzada contra un pecho acorazado y por rebote devuelta á su origen para herir al que quiso ser agresor.

En mi calidad de discípulo me borro de su Escuela, pero temo á mis papás intelectuales que me castigarían si hiciera *novillos*, y ésto habría de ocurrir á diario.

Le ruego que con la influencia que tiene un viejo, aunque sea raro, y con la autoridad que dan las pocas carnes, símbolo unas veces de picardía y otras de bondad, interceda por mi indulto para que no se vuelva á hablar más del asunto, ni me dejen sin postre.

Por los azotazos de que creo me he librado (gracias á Dios).

TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.

HISTORIA DEL AHORRO Y SU IMPORTANCIA COMO ELEMENTO MORALIZADOR (1)

(CONCLUSIÓN)

El magnate hace ostentación de sus gastos, que constituyen para cuantos le rodean la base de su subsistencia; el capitalista codicioso vive obscuramente, y entrega sus ahorros al animoso empresario de un ferrocarril que difunde la vida industrial y comercial en comarcas antes ignoradas. Pues bien, la esplendidez del primero es como vago resplandor que se pierde en la inmensidad del espacio; la codicia del segundo puede ser desagradable en su aspecto exterior, pero entrega á la vida industrial cantidades que, si hubiesen sido destinadas á goces personales, ningún rastro dejarían; consagradas á la reproducción, dan empleo á muchos brazos, que se ocupan en abrir fuentes de riqueza, y preparan un risueño porvenir.

La virtualidad del ahorro es independiente de las condiciones personales del que ahorra.

En estos últimos tiempos, á la vez que las grandes asociaciones populares toman á su cargo la dirección de los intereses colectivos, sin menguar el sentimiento de

(1) Remitimos á nuestros lectores al número 156 en que empezó á publicarse esta conferencia.

responsabilidad personal, va adquiriendo el ahorro en las naciones extranjeras unas proporciones colosales. Inglaterra, Francia y Alemania son los pueblos que en Europa tienen mayor número de imponentes en las Cajas de Ahorro.

Inglaterra, cuenta con unos 5 millones de imponentes; Francia se aproxima también a esta cifra, y Alemania pasa de 6 millones.

En España, desgraciadamente, nos encontramos todavía como estaban esas naciones á fines del siglo XVIII.

Mucho, mucho falta que hacer en España para que dignamente pueda figurar este país en el certamen que diariamente pone á prueba las fuerzas morales de los pueblos civilizados.

El ahorro tiene un fin tan provechoso y moralizador, que nadie que se interese por la educación popular puede ser indiferente á que se generalice y plantee en todas las capitales y pueblos de alguna importancia de España. No es posible que aquel que tenga amor á su pueblo deje de contribuir con voluntad firme y perseverante á vencer los obstáculos que para conseguirlo se presentan, circunstancias que aunque no natural suele acotecer siempre que se trata de realizar una idea buena.

Vosotros los maestros que tenéis la difícil misión de dirigir el tierno corazón de los niños por la senda de las virtudes sociales; vosotros, padres de familia, que tenéis la obligación de habituar á vuestros hijos á no ser pródigos, sin incurrir en avaros, hacerlos que insensiblemente penetren en la vida arreglada y previsora del hombre que piensa en el mañana; no privarlos con exageración de los caprichos ó expansiones propias de la niñez, pero sí poner coto á los excesos y prodigalidades que se vuelven en su daño; poner al alcance de su inteligencia las dulzuras y ventajas de una economía bien entendida; prepararlos á que con el céntimo ahorrado en la niñez ejerzan la caridad con su propio peculio, si pertenecen á familias bien acomodadas, y si á familias pobres, logren medios de hacer frente á una adversidad de la suerte ó de constituir el fundamento del capital que requerirá un arte ú oficio, ó de ser el consuelo, los salvadores quizá de la propia familia en un día de tribulación y angustia, son verdaderamente aspiraciones humanitarias, nobles y generosas; fines santos, á que ningún corazón honrado ni alma cristiana puede ser insensible. Y si consideráis además que el ejercicio de la virtud del ahorro propagado entre la niñez por la cariñosa y autorizada voz de los Profesores que dirigen sus primeros pasos, puede ser el incentivo que despierta á su vez los dormidos corazones de los adultos, se habrá logrado la saludable y pacífica revolución social que en países más afortunados viene elaborándose por el ahorro, haciendo que disminuya considerablemente la holganza, la disipación y hasta la criminalidad.

La práctica del ahorro no es enteramente nueva, y si no fuera impropio de esta lacónica conferencia, entraríamos en detenidas investigaciones históricas y sería fácil encontrar materia que lo ilustrase.

A fines del siglo XVIII, Priscilla Wakefield, organizó en Tottenham, pequeña población de Inglaterra, una institución de ahorro sólo para mujeres y niños; mas si esto no bastase para acreditar la antigüedad de la idea, ahí están las alcancías, las tradicionales huchas de barro, que de siglo en siglo vienen siendo el depósito del ahorro de aquellas personas que se privan de una parte de lo superfluo á fin de reunir con el tiempo lo necesario para lo útil.

Conviene á mi objeto de hoy aplazar para ocasión más oportuna narraciones de esta índole y observar únicamente que la práctica del ahorro de un modo regular ú ordenado, tal como se practica en Francia, en Inglaterra, en Austria-Hungría, en Baviera, en Sajonia, en Prusia, en Holanda, en Italia y sobre todo en Bélgica, constituye, á más de la utilidad material que resulta, una doctrina por demás moralizadora en cuanto ha llegado á observarse que la inclinación á ciertos vicios ha disminuido, como ha disminuido también la criminalidad y se ha notado que son muy raros los casos en que figuren en causas criminales los imponentes de las Cajas de Ahorros.

Bajo tal concepto, señores, es incuestionable la importancia de las Cajas á que me refiero.

Tendamos una mirada sobre aquellas poblaciones de España en que vienen funcionando dichas Cajas, y que son Alcoy, Alicante, Barcelona, Bilbao, Burgos, Jerez de la Frontera, Madrid, Málaga, Mataró, Sabadell, Sagunto, Santander, Sevilla, Zaragoza y Palma de Mallorca, y veremos que algo se distancian por su mayor esplendor en cuanto afecta al movimiento comercial y de industrias. Otras poblaciones están próximas á organizarse para este fin, y es de presumir que no cese ya el impulso hasta que por lo menos haya una caja en cada capital de provincia, que es la aspiración más modesta que puede abrigarse por el que las considera utilísimas en toda población de alguna importancia.

Conviene también á mi objeto hacer una aclaración, y es que no hay que confundir la economía de céntimos, que conduce á la previsión, con la avaricia, que en mu-

chas ocasiones conduce al crimen. Se trata únicamente del ahorro como elemento de moralización.

De todos los problemas que en el seno de las sociedades humanas eternamente se agitan, pocos hay que las comuevan más, ni que mayores consecuencias ocasionen que aquéllos, relacionados con las inevitables cuestiones de *tuyo y mio*.

Siendo por naturaleza el hombre poseedor, como es inteligente y sociable; enseñándole la experiencia que el principio y base de su bienestar estriba en la posesión de las cosas; esclavo de una multitud de afectos y pasiones que le impulsan á desear lo que no tiene, ó movido por esa aspiración constante que sentimos hacia una suerte mejor, ayer como hoy, desde los tiempos históricos remotos, le vemos codiciar el bien ajeno y procurar por todos los medios á su alcance, poseerle. El salvaje ignorante, desvalido sin luz moral en la conciencia, hurta la baratija cuyo aspecto le seduce; la tribu hace la guerra á la tribu, para despojarla, y aun después de haber hecho sentir una experiencia cruenta y dolorosa, obligaron al nómada á construir la ciudad con el fin de que todos, de común acuerdo, protegiesen á cada cual en la posesión de lo suyo, siguió perenne la pugna entre los pobres y los ricos, si bien variaron las formas de sus manifestaciones al compás del progreso y desarrollo de los organismos sociales.

Sabido es que el hombre nace con un sin número de necesidades, así del cuerpo como del espíritu, que tiende á satisfacer, no sólo para vivir, sino también porque aspira sin cesar á una felicidad mayor, y sabe por experiencia que, satisfaciendo cada una de las necesidades que se multiplican en su ser, es como se siente feliz; sabido es que estas necesidades nacen unas de otras, de tal modo y manera, que siempre tenemos un deseo, una aspiración no satisfecha, brotando de aquí lo que es ambición en unos, concupiscencia en otros, emulación en las almas nobles y generosas, si bien en todos los casos estimulo poderoso de toda actividad y energía.

Empero esa ley ineludible de este mundo, que ninguna necesidad pueda verse satisfecha, sin pagar su precio de antemano, este precio es y será siempre una determinada cantidad.

Ahora bien; ¿cuál es la naturaleza, la composición interna de esa moneda, única con la cual se compran las satisfacciones? Esta es la cuestión transcendental, sin cuya perfecta inteligencia nunca se resolverán los pavorosos problemas de malestar sociales, sino casuísticamente, siendo todos los remedios que se proporcionan efímeros paliativos que cambien tal vez las formas y condiciones de la lucha, pero que no la encarrilarán por el camino de la emulación. ¿Qué medios habrán de adoptarse sucesivamente, á fin de que, partiendo del estado actual, se realice el ideal apetecido?

De eso es de lo que me ocupo en estos momentos, y considero que, perseverando en la virtud del ahorro, se tendría conquistado el factor más importante para obtener el triunfo apetecido.

SATURNINO RODRÍGUEZ UROSAS.

Crónica.—Información.

Para que la noticia llegue á conocimiento del mayor número de personas, hacemos público á ruego del interesado, que la consulta que el Médico D. Tomás Gómez de Nicolás, tiene establecida en su casa, plaza de San Nicolás, número 2, principal, no es ni ha sido nunca gratuita, aunque así lo hayan interpretado muchos de los que acostumbran á servirse del prójimo sin estipendio de ninguna clase.

Muestras sin valor.—Este es el título de una recopilación de muchos asuntos escritos en verso por D. Adolfo Aragónés, conocido escritor, apreciado por la opinión pública, no de esta capital, sino de fuera de ella.

En el comercio literario no pueden llamarse *Muestras sin valor*, á gallardos ejemplares de literatura en que rebosa unas veces lo jovial, y en otras hondos sentimientos filosóficos, acompañados siempre de finísima estructura.

No es este juicio pago del ejemplar que el autor nos ha enviado con sentida dedicación que agradecemos.

La obra que será muy leída, se vende á 2 pesetas en todas las librerías, y especialmente en la de la Viuda é hijos de J. Peláez.

Por la utilidad que pueda entrañar á nuestros lectores, les decimos que los exámenes en el Instituto provincial, se verificarán durante el mes presente en la siguiente forma:

Día 20. Ingreso y alumnos de enseñanza oficial.—

Días 22 y 23. Enseñanza libre.—Días 24 y 25. Colegios incorporados.—Días 26 y 29. Ingresos.—Días 27 y 29. Grados de Bachiller.—Día 30. Oposiciones á premios extraordinarios.

En la tarde de ayer se desarrolló un suceso lamentable en el establecimiento del conocido industrial Mariano Guerrero, calle del Hombre de Palo, núm. 19.

Según noticias que hemos recogido, parece ser que el dependiente que en el despacho tenía el Mariano, fué despedido por éste, y al entregarle la cuenta de su salario exigió que además le diera el importe del billete para Madrid, negándose justamente á tal pretensión el amo, por lo que el criado tras breve disputa amenazó á su principal con una banqueta, quien al verse acometido lanzó á aquél una botella, con tan mala fortuna que le ocasionó una herida que ha sido calificada de pronóstico grave.

Se va exhumando la literatura clásica con gran beneficio de la cultura general, y la «Editorial moderna» de Madrid, ha resucitado el diálogo de Luciano «Las Cortesanas», poeta griego muy bien traducido, y conservando la sal ática propia de aquel país, donde en forma muy concreta se decían las cosas.

Suponemos no habrá quien con repulgos hipócritas, se asuste de diálogos naturales que expresan el modo íntimo de impresionarse y sentir que en aquella época tenía el corazón humano, sin que el autor ponga ribetes ni asomos de pornografía.

El volumen puede comprarse á peseta y recomendamos su adquisición.

En Toledo, por lo visto, parece que no faltan Pañotas.

Háblase bastante estos días de una señorita, casi violentamente arrancada del lado de su madre, por un sacerdote muy conocido, la que según dicen, ha sido conducida por aquél á una dehesa, en la que ha permanecido siete días, transcurridos los cuales se ha perdido la pista de la joven, ignorándose si ha desaparecido ó ingresado en algún convento.

También es objeto de conversación otra señorita que, con sorpresa por parte de su familia, ha ingresado de la noche á la mañana como religiosa en uno de los conventos de esta ciudad.

Por hoy no decimos más, reservándonos hablar explícitamente cuando estemos mejor informados.

En los primeros días de esta semana se ha producido una huelga en la Fábrica de armas blancas.

Consistía el motivo en la presencia de cuatro mujeres en el taller de lima, encargadas de gobernar una máquina que supone al fin y al cabo una variante del torno.

Se amedrantaron los obreros porque veían en ello una merma de su esfuerzo y de su jornal.

La benévola actitud de autoridades y obreros, coincidiendo en el común interés, ha resuelto la dificultad, pues en otro caso hubiera tenido el hecho gran transcendencia por tratarse del taller más nutrido que hoy tiene la Fábrica, y porque aún queda en el ánimo de los trabajadores la seguridad de que se trataba de substituir el trabajo del hombre por el de la mujer, que dicho sea de paso ha resultado muy caro en la prueba, destruyendo cada una cinco ó más *fresas* é inutilizando bastantes cuchillos, con lo que el ensayo ha el jornal femenino contando los perjuicios, á ocho ó elevado nueve pesetas, cantidad que está en razón inversa de la economía que se pretendía conseguir.

Organícense bien los obreros y podrán luchar con el Estado, que es un enemigo muy poderoso, pero no desatiendan á éste cuando sea su amigo ó su aliado.

El Secretario de la Sociedad Arqueológica D. José López y Pérez Hernández, da algunas explicaciones á nuestro colega *La Opinión*, acerca de la tómbola.

A nuestro compañero local le parecen incompletas y también desearíamos nosotros alguna ampliación en los detalles.

Ha fallecido el día 30 del pasado mes, la niña Fabiana de Mora y Fajardo, á los diez meses de edad. Era esta hermosa criatura hija de nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco de Mora y Ruiz y nieta del conocido republicano D. Florencio de Mora y Larrea.

Como se trata de personas tan ligadas por afecto á nosotros, dándonos el pésame nos parece que hacemos poco.

En atenta oferta de sus servicios, nos participa don Antonio Losada y Pérez, ha sido nombrado corredor de Comercio de esta plaza, en cuyo cargo le deseamos fortuna.

Sea enhorabuena y gracias por el ofrecimiento.

El último lunes tomó posesión de una Capellanía de Reyes D. Tomás Villarta y Martín de Souseca, Beneficiado que ha sido durante muchos años de esta Iglesia Catedral.

Correspondiendo á la amable invitación que para el acto nos hizo nuestro estimable paisano, le deseamos disfrute largos años su nuevo cargo.

En el número 13 correspondiente al día 30 del pasado Agosto, se despide y da por terminada su vida periodística *El Morrongo*.

Era esta una publicación que desde el primer número y sucesivamente había mejorado su factura hasta el punto de tener actualmente poco que envidiar á muchas publicaciones.

Estaba escrito el semanario por jóvenes instruídos y animosos que pueden tener la certidumbre de que lamentamos la desaparición de *El Morrongo* del estadio de la prensa.

En programas circulados á la mano se ha anunciado que en la próxima temporada de invierno, actuará en el Coliseo de Rojas D.^a Julia Cirera acompañada de Don Felipe Vaz, D. Sebastián Avilés y otras partes menos importantes que en conjunto forman una excelente compañía dramático-cómica acreedora á los plácemes del público toledano.

Hemos recibido *La Propaganda Mercantil* de Alicante, con cuyo periódico cambiaremos.

El día 3 del actual, ha publicado la *Gaceta* un decreto llamando al servicio activo de las armas á 60.000 reclutas de los declarados soldados este año.

A la Zona número 12 de Toledo le corresponde como cupo 888, y para la entrega inmediata 533, quedando la diferencia para ingresar en filas el año venidero.

Han sido jubilados D. Celestino Hernández. Iñancero, Maestro de Quintanar de Orden y D.^a Pascasia Maneuti Aguirre, Maestra de Calera, pueblos ambos de esta provincia.

El domingo último presenciámos una escena que dice muy poco acerca de la forma de interpretar los reglamentos, para los cuales debiera tener la compañía del ferrocarril, criterio racional y único.

Regresaban á Madrid por haber cumplido licencia mensual varios individuos de tropa, y al tomar billete de vuelta se les cobró una peseta más que cuando vinieron á esta capital, lo cual pudo dar lugar á un disgusto, como dió margen á la censura consiguiente.

El Clarín, de Alicante, llama la atención de sus lectores acerca de un hecho vergonzoso y por desgracia generalmente conocido en España

Se trata del brutal atropello cometido en Carabanchel por el *Padre* San Román, capellán de las Clarisas, contra una niña de seis años de edad.

El hecho es de los que delatan la bestialidad humana en toda su crudeza, y nosotros, de acuerdo con *El Clarín*, pensamos debe ser inexorable la justicia para separar de la sociedad seres que no merecen estar en ella.

Al cerrar nuestra edición, sabemos por noticias particulares, que Francisco Romero Hernández, activo y trabajador industrial que actualmente vivía en Madrid, y generalmente conocido en Toledo por *el Cerveza*, ha muerto en la estación de Guadalajara arrollado por el tren de recreo que con motivo de la feria iba á aquella capital.

No conocemos otros detalles del suceso, pero son suficientes los conocidos para que lamentemos la desgracia y demos el pésame á la familia del que constantemente votó y ayudó á las candidaturas republicanas.

Un defecto de información nos hizo dar como cosa ocurrida en Quismondo, el saneamiento del farmacéutico titular, presunto *colérico* que llegaba de Madrid.

Lo que decíamos en el número 160, correspondiente al 9 de Agosto pasado, no se realizó en todas sus partes, pero sí hubo propósito de hacerlo.

Esto hay que decir en honor á la verdad.

En plazo breve, la Escuela Superior de Artes Industriales de esta capital, anunciará la matrícula de las diversas enseñanzas que han de cursarse oficialmente en la misma.

Sin que podamos garentir su exactitud, tenemos entendido que la matrícula será gratuita para los obreros é hijos de obreros que justifiquen legalmente esta procedencia; y para el resto, su importe será de cuatro pesetas por asignatura.

Además, los que no acrediten tener nociones elementales de gramática castellana, aritmética y geometría, sufrirán un ligerísimo exámen de tanteo en dichas materias.

Casi todas las capitales de provincia y muchas poblaciones de importancia, han respondido con cantidades más ó menos grandes para la erección de un monumento á D. Emilio Castelar; pero Toledo hace una excepción injustificada para el hombre que tuvo aquí sus ensueños de poeta y sus ilusiones artísticas.

Aún no ha llegado á constituirse en nuestra capital la Junta local ó provincial encargada de dirigir el asunto, y con seguridad no consiste en que hayan faltado nuestras excitaciones, porque hemos aprovechado toda ocasión propicia para hacerlas.

El caso no es de amor propio, sino de decoro para los que justamente recuerden al gran tribuno y excelso panegirista de la raza latina.

¿Seremos ahora más afortunados?

Por segunda vez se ocupa *El Heraldo Toledano* de la diabilidad de los círculos políticos de esta capital, é insiste en la afirmación de que no tardarán en desaparecer.

Con sobrados motivos para asegurarlo, decimos: no alcanza la profecía al Círculo de Unión Republicana, que si bien lo hace con modestia, vive con relativa holgura y procurando cumplir sus compromisos, que afortunadamente por ahora no le ahogan, y por tanto no nos preocupa el canto del

«Bardo agorero de las tristes ruinas.»

Y eso que el Casino Republicano jamás gozó el favor de *ingresos especiales*.

En el vuelco de una jardinera ocurrido en la calle del Arrabal la tarde del jueves, fué auxiliar eficazísimo para proteger y ayudar á los lesionados, nuestro amigo y correligionario D. Juan Fernández Ruiz.

Nos aseguramos que están muy mejorados los heridos, de lo cual nos alegramos.

En fecha próxima se reunirá la ponencia nombrada por el Ayuntamiento, para redactar un nuevo Reglamento del Matadero público.

Correspondencia administrativa.

D. Fermín Orella Mendizábal, de Miono (Santander). Pagó 3 pesetas por su subscripción desde 1.º de Julio á fin de Diciembre próximo.

D. Cusberto Fernández, de Quintanar.—Pagó 1'50 pesetas por la subscripción desde 1.º de Julio á fin de Septiembre próximo.

BANCO DE ESPAÑA TOLEDO

ANUNCIO

Habiéndose recibido los Títulos de 4 por 100 Interior procedentes del canje de Exterior, se previene á los depositantes de esta clase de papel, se presenten en la Sucursal con sus respectivos resguardos, para proceder á su canje por Interior, sin cuyo requisito no se pagará el cupón de 1.º de Octubre próximo.

Toledo 30 de Agosto de 1902.—*El Secretario*, E. MUGICA.

SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, esclerosis, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

CONSUMIDORES

En la carnicería y fábrica de salazón de D. Mateo López, establecida en las Cuatro Calles, se sigue vendiendo el tocino al precio de DOS pesetas el kilo y llevando más de tres á UNA peseta noventa céntimos, á pesar de la subida de precios en otros establecimientos análogos.

Hay gran surtido de jamones gallegos y de la tierra, así como chorizos y salchichón.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional de 30 de Agosto último, ha correspondido el obsequio de esta Red al abonado Sres. Ratié y C.^a, que entre varios tiene adjudicado el número 563, igual al formado por las tres últimas cifras del 8.563, agraciado con el premio mayor; eligiendo

UN LAVABO MADERA CON

PALANGANA DE HIERRO Y PORCELANA

en el establecimiento de D. Cirilo Ormachea, Cadenas, 16, teléfono 121, por ser uno de los regalos designados por la Empresa.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor